
 

書面質詢

梁孫旭議員

就整治道路重複開挖提出書面質詢

道路工程“遍地開花”，重複開挖為數不少，影響交通，干擾生活，浪
費公帑，長期備受詬病，市民普遍強烈希望政府能夠採取有效措施，減
少不必要的道路工程和重複開挖，以及管控道路工程的工期和質量，營
造一個順暢的出行環境和一個安寧的生活環境。目前，過往被寄予較大
期望以解決問題的道路工程協調機制，被指形同虛設，難以發揮效用。
今屆政府有意正視問題，主動健全機制，擬於明年制定行政法規具體規
範在非緊急情況下，同一路段三年內不可重複開挖，力求解決問題。不
過，問題出現的原因複雜多樣，在機制的建設上，應力求系統完整，才
能發揮最佳效用，有助根治問題。

出現重複開挖的現象，不僅和施工“准入標準”、規劃協調措施有關，
和工程質量管控以及罰則阻嚇也有相當關係。一般而言，在無法律法規
規範質量標準和違規罰則下，一方面監管單位難以就工程質量作出監管
，即便連公務運輸司羅立文司長也只能透過口頭呼籲工程承建商做好一
些，很難具有威懾力，結果承建商未能做好亦不會有較大損失；另一方
面承建商可能為了要適應“價低者得”的目的，令到他們可能在施工用
料和質量管控上會降低標準，在聘用人員上少用或者完全不用本地人等
，對工程質量和工期容易造成影響，最終還會導致重複施工。

為盡力避免以上情況持續存在，有助根治問題，本人提出如下質詢：

一、鑒於政府透過法規規範道路施工質量標準和增加違規罰則，可促使
承建商比照施工標準，迫於罰則的足夠威懾，儘管可能用便宜的價單亦
不敢輕易降低質量標準，用一些低廉物料或者一些耐用性比較差的物料
去進行一些工程，從而減少因質量問題導致的重複開挖。對此，政府有
無計劃將監管工程質量標準和增加違規罰則納入明年行政法規中？

二、有效監管道路工程質量，改變公共工程「拖拉」的印象，除了健全
和完善道路工程施工准入和監管機制外，有需要加強與社會的溝通，譬
如適時公佈更多道路工程的細節和內容，增進市民了解和支持，不但可
以爭取市民諒解施工期的不便，也因此促其成為一股有力的監督力量。
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對此，特區政府將有何措施加強溝通？
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